

### **ENQUETE - Alcool et sociabilité militaire : de la cohésion au contrôle, de l'intégration à l'exclusion.**

Emmanuelle Prevot

/\*\*/ /\* Font Definitions \*/@font-face {font-family:Cambria; panose-1:2 4 5 3 5 4 6 3 2 4; mso-font-charset:0; mso-generic-font-family:auto; mso-font-pitch:variable; mso-font-signature:3 0 0 0 1 0;} /\* Style Definitions \*/p.MsoNormal, li.MsoNormal, div.MsoNormal {mso-style-parent:""; margin-top:0cm; margin-right:0cm; margin-bottom:10.0pt; margin-left:0cm; mso-pagination:widow-orphan; font-size:12.0pt; font-family:"Times New Roman"; mso-ascii-font-family:Cambria; mso-fareast-font-family:Cambria; mso-hansi-font-family:Cambria; mso-bidi-font-family:"Times New Roman"; mso-fareast-language:EN-US;}@page Section1 {size:612.0pt 792.0pt; margin:70.85pt 70.85pt 70.85pt 70.85pt; mso-header-margin:36.0pt; mso-footer-margin:36.0pt; mso-paper-source:0;}div.Section1 {page:Section1;} /\*\*/

**d e E m m a n u e l l e P r e v o t**

**Travailler, 2007, 18 : 159 - 181**

**Résumé :** L'alcool est presque aussi spontanément associé aux armées que leurs uniformes. Pourtant, les modalités de sa consommation ne sont-elles pas susceptibles d'éclairer un autre pan des réalités militaires ? Ne peuvent-elles pas informer sur les rôles et statuts dans ce corps professionnel ? A partir d'une enquête de terrain menée dans une unité combattante de l'armée de terre, durant laquelle nous avons participé à une mission de cinq mois en ex-Yougoslavie, les pratiques d'alcoolisation, du point de vue des usages sociaux plutôt qu'individuels, ont été abordées. La conceptualisation goffmanienne de l'institution totale a été féconde pour donner du sens aux relations professionnelles telles qu'elles se sont déroulées pendant l'opération. Nous avons, ainsi, pu montrer comment l'alcool participe aux processus de construction identitaire de la « militarité » à travers un certain nombre de rituels. En outre, la question de la relation à l'alcool a permis de mettre en évidence la manière dont les conduites d'alcoolisation, qu'elles soient permises, organisées par le commandement ou transgressives, diffèrent selon l'appartenance hiérarchique. Cette différenciation s'enracine dans les interactions quotidiennes, à travers une division morale du travail qui assigne certains militaires, ici les « engagés volontaires », à une place qui limite leurs possibilités d'intégration. Nous insisterons sur la manière dont la construction de cette « moralité » s'inscrit dans des pratiques de « surveillance » et révèle une conception particulière de la jeunesse. La professionnalisation des armées homogénéise, en effet, l'engagement de chaque individu, qui devient lui aussi un professionnel. L'ancienne division du travail est donc ébranlée et semble être à l'origine de stratégies de distinction et de délimitation du groupe d'appartenance.

**Mots clés :** Alcool, moralité, profession, identité, socialisation, armée, militaire, institutions totales.

<https://psychanalyse.cnam.fr/revue-travailler/presentation-et-sommaire/numero-18/enquete-alcool-et-sociabilite-militair>